

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 146

EL CONFLICTO EUROPEO

Nuestros telegramas

Hasta la hora de entrar en prensa esta edición, tres y treinta minutos de la tarde, no han llegado a nuestras manos los telegramas que nos debió enviar nuestro corresponsal en Madrid, Sr. Mesa de la Peña.

Ignoramos completamente las causas de este considerable retraso.

A nuestros lectores les suplicamos nos perdonen esta falta, ya que no ha estado en nuestras manos poderla subsanar.

DIARIO DE LA GUERRA

(Especial para EL PROGRESO)

La actitud de Italia ante el conflicto

Londres, 5 Septiembre 1914.

Los delegados socialistas alemanes y el partido socialista italiano

Con objeto de explicar al partido socialista la actitud de sus compañeros germánicos, el partido socialista alemán comisionó a tres de sus miembros, entre los cuales figuraba Herr Südekum, miembro del Reichstag. A la conferencia celebrada en Roma, asistió como uno de los representantes del partido socialista italiano, el compañero Della Seta, muy significado en su partido.

Herr Südekum, pretendió justificar la actitud del partido socialista alemán, que trató de evitar la guerra, como también lo hizo, el Gobierno alemán. Los socialistas, continuó Südekum, estaban obligados a defender la patria, de la invasión cosaca. El sentía que los socialistas italianos, no comprendían el peligro de la agresión rusa, y de la hostilidad de Europa, que la había separado, del resto del mundo, con el objeto de estrangularla. Los socialistas alemanes, no habían renunciado a sus ideas, pero les era imposible el votar en contra de los armamentos, en circunstancias de gran peligro, para la existencia de la patria. El no desea influenciar a los socialistas italianos, en favor de Alemania, pero consideraba que su deber estaba, en permanecer neutrales, para de esta manera, hacer posible, el renovar las relaciones internacionales socialistas, después de la guerra.

Della Seta, replicó diciendo, que la conducta del partido socialista alemán, había sido muy poco satisfactoria. Los socialistas franceses, habían trabajado más honestamente, para prevenir la guerra, y sus compañeros fueron siempre, abiertamente antimilitaristas, mientras que los alemanes, la víspera de la declaración de la guerra, se unieron a los demás partidos, en una demostración de lealtad y apoyo, hacia la política del Kaiser.

Südekum negó la afirmación, y Della Seta continuó:

"La actual hegemonía germanófila, representa un peligro mayor que el zarismo el cual está tratando de impedir su desarrollo. La Francia, ha sido la cuna de las grandes revoluciones, a pesar de sus vicios y errores. La divisa alemana es, "Alemania, sobre todas las cosas", y los socialistas alemanes, no se habían opuesto a ella. Vosotros habéis de la civilización alemana en peligro, pero nosotros no podemos admitir, una civilización que ataca a Bélgica y destruye a Louvain."

"Vuestro Kaiser, no es más liberal para nosotros, que el zar."

"El socialismo debe responder a una guerra con la guerra, y debe hacer frente al país más grande, que hacia atrás, ha dado la civilización: la violación de la neutralidad de Bélgica, y contra la cual, los socialistas alemanes no han protestado. Nosotros expresamos francamente nuestros sentimientos

declaramos abiertamente la lástima y admiración que nos causa la Bélgica, hollada por Alemania, y el temor que nos inspira el destino de Francia, que sacrificó la vida de Jaurés, en aras del internacionalismo. Después de la paz, nosotros convocaremos un congreso internacional."

Los socialistas de Roma han votado una moción contra la misión de los socialistas alemanes, la que consideran como una intriga incidiosa. La moción concluye así:

"Nosotros hemos guardado silencio hasta ahora, en diferencia a nuestra neutralidad; y esperamos que la paz, sea pronto restablecida, sin conquistadores ni conquistados. Si esta esperanza no fuera realizada, que la guerra acabe con la victoria de Francia, donde el verdadero socialismo, tiene su asiento, y con la de Inglaterra, donde impera, el más amplio liberalismo."

F. B.

EL FRACASO DE ALEMANIA

Lo que dice Blasco Ibáñez

Yo no puedo negar,—dice el señor Blasco Ibáñez a un redactor de *El Pueblo*,—el poder militar, la grandeza de Alemania. Pero, en honor a la justicia, debo manifestar que ha fracasado desde el primer momento. Hay una gran diferencia entre los que hicieron, entre los que forjaron Alemania y los que la han heredado. Los de ahora son hijos, yernos, nietos de los que fueron grandes. No conservan de la grandeza de sus progenitores más que los apellidos. Me recuerda esos grandes restablecimientos prósperos, riquísimos, levantados por la inteligencia, la perseverancia, la voluntad de un hombre laborioso, y que apenas muere dejando su obra en manos de sus herederos, en vez de perfeccionarla, elevarla más, la derrochan torpemente. Hay, sí, un Guillermo, pero es nieto; hay un Bismarck, pero es sobrino; un Moltke, sobrino también del grande, del legítimo... La generación actual los ha creído grandes también, por el nombre que llevan; pero no había habido ocasión para demostrarlo; esto es, no lo habían demostrado todavía. Era este el momento en que los sucesores habían de honrar la memoria de aquellos que tan grandes tesoros depositaron en sus manos.

Ahora bien: vamos a enumerar todos sus fracasos.

Primero. Fracaso completo de su diplomacia. El embajador de Alemania en Inglaterra escribe a su Gobierno diciéndole que la Gran Bretaña, en el caso de estallar la guerra, no interpondría a causa de la gravísima crisis interior que había estallado y que ponía en peligro la unidad de su reino. Habíanse armado los unionistas del Disfranchisement League y los partidarios del "Home-Rule", los autonomistas; la ley concediendo la autonomía a Irlanda iba a ser impuesta a cañonazos y la preocupación de Inglaterra era tal, que en modo alguno estaba dispuesto su espíritu a intervenir en caso de conflagración europea. El embajador de Alemania en Francia asegura a su Gobierno que en el caso de que Alemania declare la guerra a Rusia, por solidaridad con Austria, la República se abstendría de toda acción común con el imperio moscovita porque la fuerza del socialismo es tal, que se provocaría una revolución inmediatamente, capitaneada por los antimilitaristas más populares y prestigiosos de Francia. Y así circulan telegramas con noticias tan estrepitantes como las de la proclamación de la Commune, el asesinato de Poincaré y de Delcassé, etc., etc. El embajador de Alemania en Italia informa a su Gobierno que esta nación mantendrá los compromisos contraídos en los tratados de la Triple Alianza y que el pacto tendrá su efectividad en el momento de la guerra. El embajador de Alemania en Bélgica detalla las condiciones en que se halla el pequeño reino asegurando que la oposición que pudiera levantar el paso de los ejércitos germanos es tan débil e insignificante que las armas del imperio cruzarían la frontera y violarían el territorio en cuarenta

y ocho horas. El embajador de Alemania en los Estados Unidos, en sus informes, manifiesta la honda simpatía de la vieja República norteamericana hacia el imperio alemán y dice que si la balanza ha de poner el peso en favor de alguien, lo hará por Alemania. Y no sólo es esto, sino que esas mismas embajadas u otros agentes del Gobierno dedicanse por Europa y América a comprar periódicos, a subvencionarlos para la causa alemana, a reclutar elementos de solidaridad con los intereses del imperio germánico; en esto se origina la declaración, expresa y valientemente sostenida, del "Morgen", de Copenhague, denunciado públicamente las burdas tentativas de que ha sido objeto. [Todo ha fracasado! Italia se apartó de la Triple Alianza; Inglaterra ha resuelto, al menos temporalmente su conflicto interior, allí no existe más que una sola voluntad nacional; Francia ha acabado de una vez con todas las divisiones que provocan las frecuentes crisis de su política y es hoy ante el mundo la nación de espíritu más sólido y la que con mayor entusiasmo va a la guerra, Bélgica escribe las páginas más heroicas de su historia oponiendo al invasor una resistencia que inmortaliza a ese pequeño reino. La Prensa toda, excepto algunos casos aislados, que se dan en España, con sorpresa para todos los pueblos inteligentes, pone sus energías y sus amores al lado de los que luchan contra el imperialismo militar. El fracaso, pues, de su diplomacia no puede ser más grande. (Qué diría Bismarck si contemplase la obra de los que le han sucedido!

Segundo fracaso. El plan del Estado Mayor general alemán. Con una preparación de 44 años, con los medios poderosísimos de que dispone el imperio, hasta ahora no ha hecho sino tropezar con obstáculos en los que no creía ni había previsto. Era un deber dirigirse por las fronteras que abren su natural comunicación con el pueblo a quien quiere exterminar o con quien se ha de batir. Pero, en las fronteras del Este tropezaba con la obra sólida y paciente de la República, con una línea de fuertes, en la que si bien se veía la voluntad de un pueblo que no quería dejarse invadir, se veía también el deseo de no transponerlas. Alemania, aun con esos grandes aparatos de destrucción, renunció a batirse por el Este y de ahí que haya tenido que humillar el legítimo orgullo de dos pueblos independientes—el Ducado de Luxemburgo y Bélgica—levantando contra sí la indignación del primero, desvalido e inermes, y las armas del segundo, que en esta campaña es una demostración más de lo que puede un pueblo pequeño que lucha por su independencia. Gracias a esos atropellos, lo que había de resultar una invasión facilísima y cómoda ha resultado una obra descabellada; lo que se imaginó un tranquilo y agradable paseo de exhibición de los ejércitos germanos ha sido una carrera de obstáculos con los que las armas alemanas han ido tropezando de tal modo que el almuerzo del kaiser en París, encargado para el día 25, se ha aplazado indefinidamente. La magnífica victoria de los aliados en el Marne es un fracaso más para la táctica del ejército alemán, que cuando creía segura la presa del ejército enemigo envolviéndolo, se encuentra de tal manera envuelto él mismo, que sólo debe su salvación a la precisión y ligereza de sus movimientos.

Y es que ahora están invertidos los papeles. La Francia del 70 era la Francia de los mariscales hinchados de vanidad y de petulancia, y que habían creado en torno de ellos la fama de que no sólo eran invencibles por su valor sino también por la sagacidad de sus cálculos y la visión imponderable de sus planes de campaña. Alemania entonces no tenía genios de laguerra, sino unos modestos y laboriosos ciudadanos que trabajan para la grandeza de su patria sin que nadie los conociera. Ahora sí, hay grandes espellos, grandes prestigios adquiridos en tiempos de paz dirigiendo maniobras, dibujando uniformes y dando al ejército alemán lo externo, lo externo nada más. En cambio en Francia se da el mismo caso que en el 70 en

Alemania. La nación misma ignoraba el mérito de esos oficiales, de esos jefes que laborando en el silencio preparábase para esta suprema prueba. Alemania va de arriba a abajo; Francia al contrario, va de abajo arriba. De las grandezas de Alemania no quedan más que apellidos que son recuerdos. En Francia surgen ahora los héroes, los doctos de las armas a quienes la República comienza a conocer tan solo cuando en el "Diario oficial" escriben sus nombres, promoviendo a los honores de un empleado o de una medalla por grandes hechos de armas."

: Las deprecaciones: alemanas en Bélgica

El informe elevado al ministro de Justicia belga por la Comisión investigadora.—Fusilamientos e incendios en Aerschot.—Otras violaciones del derecho de gentes en Diest y Tirimont. Las víctimas de Schaefveen.

He aquí el informe elevado al Ministro de Justicia de Bélgica, por la comisión de personalidades belgas nombrada para levantar el acta de las violencias cometidas por los alemanes:

"Amberes 28 de Agosto de 1914. Señor ministro de Justicia.

Señor ministro: La Comisión investigadora de las violaciones del derecho de gentes y de las leyes y usos de la guerra, después de una instrucción imparcial y cuidadosa, cree pueden considerarse probados los hechos siguientes:

Resulta de testimonios precisos y concordantes, que en toda la región de Aerschot los alemanes han cometido verdaderas atrocidades.

Una gran parte de la población huyó espantada. A su paso, las tropas alemanas incendiaron las haciendas, casas y muebles disparando sobre los ciudadanos inofensivos que encontraban en los caminos o que trabajaban en los campos.

En Herselt, al Norte de Aerschot, 32 casas de gentes modestas fueron incendiadas. Un molinero y su hijo, que huían, y unas 21 personas fueron muertas, siendo así que no había tropas belgas a la vista.

Las tropas alemanas penetraron en Aerschot, ciudad de 6.000 habitantes, el miércoles, 19 de Agosto, por la mañana. Ninguna fuerza belga se encontraba ya allí. Los alemanes, a su entrada, incendiaron muchas casas, y en la calle del Martillo fusilaron a cinco o seis habitantes, a los cuales habían hecho abandonar sus casas. Por la tarde, pretextando que un oficial superior alemán había sido muerto en la Plaza Mayor por el hijo del burgomaestre, o según otra versión, que se había tramado un "complot" por el burgomaestre y su familia contra el comandante superior, los alemanes se apoderaron de todos los hombres que se encontraban en Aerschot, conduciendo enseguida a unos 50 de ellos a alguna distancia de la ciudad. Los agruparon en series de cuatro, y los hicieron sucesivamente correr, derribándolos a tiros y rematándolos luego a bayonetazos. Más de 40 fueron así asesinados.

Entregaron luego la ciudad al pillaje, robando en casas cuanto pudieron encontrar, fracturando muebles y cajas de caudales.

Al día siguiente formaron en filas de a tres a todos los ciudadanos que habían detenido la víspera. De cada tres hombres, cogieron uno, y con el burgomaestre de Aerschot, M. Tielemans, su hijo, un niño de 15 años y medio, y su hermano, los condujeron a cien metros de la ciudad, y los fusilaron.

Enseguida obligaron a otros habitantes de Aerschot a cavar fosas, donde fueron enterradas las víctimas.

Durante tres días continuó el saqueo y el incendio. Unos 150 habitantes de Aerschot deben haber sido así asesinados.

La mayor parte de la ciudad ha quedado destruida. Los alemanes intentaron cinco veces prender fuego a la iglesia mayor, cuyo interior saquearon, llevándose los archivos comunales.

Los ambulantes de la Cruz Roja, revestidos del brazal de la misma, no fueron respetados. Uno de ellos refiere

que las tropas alemanas dispararon sobre él cuando se dedicaba a recoger heridos, y que los disparos continuaron, a pesar de mostrarles el su brazal. Además, durante toda la jornada del 19, y mientras practicaba su servicio en el Hospital, fué amenazado y golpeado, especialmente por un oficial alemán, que le puso el cañón del revólver en la frente. Un camillero, hijo del recaudador comunal, que llevaba las insignias de la Cruz Roja, fué muerto en la calle del Hospital, en la tarde del 19, por los alemanes.

Resulta de todos los testimonios que la población civil de Aerschot no tuvo participación ninguna en las hostilidades contra los invasores: que no hizo ningún disparo. Todos los testigos están de acuerdo en reconocer la inverosimilitud de la versión alemana, según la cual el hijo del burgomaestre, muchacho de quince años y medio, y de un carácter en extremo pacífico, había disparado sobre un oficial superior alemán, en la tarde del 19 de Agosto.

Más inverosímil aún es la versión del complot organizado por el burgomaestre. Conviene observar que si resultara cierto el atentado contra un oficial alemán en la plaza mayor—cosa que se ignora,—pudo suceder que fuera alcanzado por alguna bala perdida, de las disparadas por los soldados alemanes que tiroteaban en aquellos momentos en las calles vecinas para amenazar a la población.

El burgomaestre, hombre muy respetado, habla por otra parte prevenido diferentes veces a sus convecinos, por medio de carteles y de circulares dirigidas a todos los habitantes, que en caso de invasión, se abstuvieran de todo acto hostil. Los edictos se encontraban todavía fijados cuando entraron los alemanes, y los fueron mostrados.

Las tropas alemanas que atravesaron las localidades situadas cerca de Aerschot, se entregaron a los mismos desmanes. Dispararon contra los vecinos que huían, e incendiaron y saquearon las viviendas, todo ello sin mediar provocación.

En Rotselers quemaron unas 15 casas. Un oficial alemán se dirigió a un vecino, cuya casa había sido ya quemada, y amenazándole con su revólver, quiso hacerle declarar que el incendio había sido realizado por los belgas; y como el individuo en cuestión protestase, haciendo notar que los belgas habían abandonado la población la víspera, el oficial declaró que si los alemanes habían prendido fuego a la población, había sido porque los habitantes dispararon contra ellos; hecho que una vez más resulta contradicho por todos los testigos. Aquí también las tropas alemanas robaron cuanto encontraron a su paso.

La Comisión no ha podido reunir hasta ahora los testimonios de los habitantes de Diest y de Tirimont, ciudades que fueron ocupadas el 18 y 19 de Agosto, y con las cuales continúan cortadas las comunicaciones. Pero un habitante de Schaefveen, pueblo vecino de Diest, ha declarado que las mismas abominaciones se cometieron en aquella localidad y en las limitrofes de Lomon y Molensede. La región fué completamente saqueada.

Las tropas alemanas comenzaron su obra de destrucción una hora de distancia de Diest, a lo largo del camino que va desde este punto a Beerlingen. Dirigiéndose hacia Diest, incendiaron cuanto encontraron a su paso: haciendas, casas, muebles, etc. Llegados al pueblo de Schaefveen, continuaron el incendio, asesinando a los pocos habitantes que encontraban en las calles y en las casas.

El testigo cita los nombres y señas de diez y ocho personas que él sabe fueron asesinadas.

Entre ellas figuran:

Francisca Luyex, de edad de cuarenta y cinco años, con su hija, de doce, que fueron encontradas, después de fusiladas, en una cloaca.

El nombrado Andrés Vilem, de edad de veintitrés años, sacristán, que fué amarrado a un árbol, y quemado vivo.

La hija del nombrado Juan Oeyen, de edad de nueve años, fusilada.

El llamado José Reyders, de cuarenta

13 años, muerto con su sobrino, de 10 años.

Los llamados Gustavo Sodts, de 40 años, y Juan Marken, de cuarenta años, probablemente enterrados vivos.

El testigo declara que él mismo procedió a examinar los cuerpos de los dos últimos, y que los enterró en seguida en el cementerio comunal.

En el pueblo de Rethy, cerca de Tournemont, hubo asimismo devastaciones y fusilamientos en la jornada del 22 de Agosto por 17 soldados alemanes de Caballería que penetraron en el pueblo. Una muchacha de quince años resultó muerta de un tiro.

Hechos más espantosos todavía, si cabe en lo posible, han realizado las tropas alemanas, después de las derrotas que les hizo sufrir el ejército belga ante Malinas. La ciudad de Lovaina, con sus riquezas artísticas y científicas, ha sido también destruída. Nuevas relaciones os serán enviadas en breve.

Firmado: El presidente Gooreman, ex-ministro de Justicia y ex presidente de la Cámara de Diputados.—Los secretarios, A. Ernest de Brunswyck y Orts.*

Sol y Ortega

(Del libro Sol y Ortega y la política contemporánea, escrito por D. Miguel Tato y Amat, secretario de la Unión Republicana).

CAPITULO XV
La Unión Republicana.—La solidaridad catalana.—La derrota.—El atentado de Hostafranch.—El valor de Sol.—Muerte de Sol.—Senador por Guadalajara.—Primer discurso.—La suspensión de garantías en Barcelona y Gerona.

(Fragmento)

Conforme se iban aproximando las elecciones, aumentaba la lucha entre solidarios y antisolidarios. Sin verse desde hacía siete años, resultaron unidos frente a la Solidaridad, Sol, y Lerroux, la derecha, y la izquierda republicana.

Una noche se encontraba, como de costumbre, en la Maison Dorée, Sol, con Montoro y otros amigos. Entró Puig de Valls, y aceleradamente comunicó que terminaba de consumarse el atentado de Hostafranch, que de él acusaban a los antisolidarios, y que un grupo numeroso estacionado en la Plaza de Cataluña pugnaba por entrar en el café para arrastrar a Sol.

—Salga usted por la otra puerta—añadió el amigo.

—¡Cál!—replicó D. Juan.—Si salgo por ahí, no llego a casa.—Saldré por donde estén los grupos.

Se puso en pie y se encaminó tranquilamente hacia la puerta principal, en cuyo dintel se paró con el pretexto de encender un cigarrillo, al tiempo que sonaba una pita estruendosa.

Aquel acto de arrojo sobrecogió a los manifestantes, que enmudecieron, y Sol aprovechando el momento psicológico, dirigiéndose a los más cercanos, exclamó en catalán: ¡Vaya abrir paso!

Abrieron calle los grupos y, una vez D. Juan en la Rambla, el grupo volvió a silbar y siguió tras el ilustre hombre público, que, al llegar a Atarazanas, no queriendo tomar un baño, se volvió a los grupos, que otra vez enmudecieron, abriendo calle, para seguir hasta la redacción de *El Liberal*, donde entró el Sr. Sol para redactar el manifiesto de inculpación.

Si Sol hubiera sido un cobarde y no se entregara temerariamente a la voluntad de la masa, lo hubiera pasado mal. D. Juan probó, una vez más, su valor y sangre fría, pues no solamente hizo frente a los manifestantes, sino que fotografió a los que en ella iban; por eso a muchos sujetos no los perdonó nunca, porque conscientes o inconscientes, tomaron parte en la manifestación.

Durante varios días menudearon las muestras de hostilidad frente a la casa de Sol. sucesos que motivaron la agravación de la dolencia que padecía su señora.

Otro procedimiento más ruin y canallesco emplearon los solidarios; todos los días llegaban a casa de don Juan dos o tres anónimos denunciando los pasos que daba, había dado en otras épocas, o inventándolos, y aunque doña Clotilde tenía mucho talento, cada anónimo le surtía el efecto de una puñalada, no porque creyera lo que decían, sino por el dolor que le causaba lo que con su marido estaban haciendo.

Llegaron las elecciones y, merced al atentado de Hostafranch, triunfaron los solidarios y fueron derrotados los antisolidarios, a pesar de los 23 mil votos que obtuvieron.

Pocos días después, el 6 de Abril, falleció doña Clotilde Siches Capó, dejando al Sr. Sol y Ortega sumido en tan honda pena, que no ha podido ni curarla ni amenguarla mientras ha vivido.

Lerroux fué al entierro, y ésta fué la primera vez que habló con don Juan. Otra canallada hicieron los solidarios.

Sol, que tenía el mejor bufete, vió que en un solo día le retiraron, sin causa ni motivo, sesenta y dos pleitos. ¿Podía perdonar a esta gente?

Se ha hablado tanto del acta de Guadalajara, que para poner las cosas en su punto, aunque conocía las versiones de Sol y don Calixto Rodríguez, me dirigí al conde de Romanones, y de este conjunto de versiones sale la relación siguiente:

Desde hace bastantes años venía saliendo diputado por Molina de Aragón don Calixto Rodríguez, quien a la vez sacaba senador a don José Fernando González; de modo que el distrito republicano de abolengo. Disgustado el conde de Romanones con Cierva, después de vencerlo en las elecciones de diputados, se dispuso a ganar las de senadores; pero López Pelegrín, y Rancero, se retiraron de la lucha, poniendo en aprieto a don Alvaro. Así las cosas, don Calixto, que contaba con 83 compromisarios, visitó al conde, ofreciéndole los votos a cambio del mutuo apoyo. Pretendió entonces el conde que la candidatura la formaran él, don Calixto y otro, y el Sr. Rodríguez dijo que solamente pactaría si el candidato era el señor Sol. Resistióse algo don Alvaro, pero cedió ante la amenaza de ir a ver a Cierva, puesto que con sus 83 votos era árbitro, y al día siguiente, don Juan, Romanones y Sanz Albornoz, salían elegidos senadores por Guadalajara.

La noticia de la elección sorprendió al Sr. Sol y Ortega, deplorando que su esposa, de cuerpo presente en aquel momento, hubiera muerto sin tener la alegría de tan grata nueva. Embargado por la pena, ni contestar pudo, y en su nombre lo hizo el exalcalde en tiempos de la República, señor González, con el siguiente telegrama a don Calixto:

«A usted y correligionarios Guadalajara envía felicitación entusiasta triunfo nuestro común amigo Sol y Ortega, sumido hoy honda pena, pérdida bondadosa esposa.»

El Círculo republicano democrático de Barcelona dirigió a dicho señor un telegrama agradeciendo el honor tributado a Cataluña al elegir al Sr. Sol. También se recibieron telegramas de otros muchos señores de Cataluña y de otras provincias.

Esto es lo que ocurrió con el acta de Guadalajara; Sol no tuvo participación ni conocimiento previo; fué el primer sorprendido; aceptó sin condiciones y luchó como bueno. Y aun suponiendo —que no es verdad, que es infame suponerlo—que debiera el acta a Romanones, ¿qué es más noble, deber un acta a los monárquicos y aprovecharla en servicio de la República, o deberla a los republicanos y servir a la monarquía como hacen correligionarios de vida austera?

Ni sirvió a la monarquía, ni a Romanones; antes al contrario, lo acusó con dureza, dentro de la corrección, y los otros, los buenos, al propio tiempo que echaban del Congreso a don Calixto, elevaban al sitial presidencial al conde de Romanones, ambos enjuiciados en el acta de Molina. Y a quien le pique que se rasque.

Se constituyó el Senado; pero Sol, afectado por la muerte de su señora, no se acercó por la Alta Cámara. Otro motivo tenía para abstenerse: estaba reciente el triunfo de los solidarios, tenía la evidencia de que fracasarían, y esperaba que se consumieran en su propia salsa, como así ocurrió.

Un grupo de diputados, viendo claro lo que se ocultaba tras el proyecto de Administración local y provincial, rieron batalla, a pesar de que republicanos de significación colaboraban con Maura; cuando decían, Calzada, injustamente postergado y olvidado, y los demás obstruccionistas, les decía don Juan: «No se apuren ustedes; nada adelanta Maura con precipitar la cosa en el Congreso, porque ha de pasar por mi aduana, y en el Senado no se aprobará tan fácilmente.»

El señor Sol no era hombre que dijera las cosas a humo de pajas y cumpliera con exceso cuanto prometió, consiguiendo lo que nadie había hecho: mantener la tensión durante dos años y que propios y extraños dijeran con justicia «que él solo valía más que toda una minoría.»

Voy a hablar de mí; perdón lector.

Yo hacía para *El País* la información política en el Senado, y por este motivo trabé relaciones con Sol, como con los demás senadores republicanos. Sol estaba dotado del don de gentes, y por su afabilidad, sencillez y llaneza se captó las simpatías de todos los periódicos, que en las horas de tedio rodeaban a Sol en Conferencias para escuchar sus declaraciones, sus advertencias, sus consejos y regocijarse con las anécdotas que matizaba las conversaciones.

Pronunció el primer discurso, y don Antonio Catena me encargó lo recogiera para su publicación en *El País*. Fui al hotel de Embajadores, y Sol, por quien yo he sentido siempre gran afecto, me hizo varias preguntas acerca de mi situación, y terminó por decirme:

—Yo salgo mañana para Barcelona; pero cuando regrese, venga a verme, porque tengo muchas cartas que contestar y yo no tengo paciencia para eso.

—Le advierto—repliqué—que no soy un Iturzaeta, ni mucho menos, escribiendo.

—No importa—añadió D. Juan;—a mi me basta con que me comprendan

e interpreten mis deseos. Quiero cabeza más que letra.

—Pues cuente usted conmigo, y muchas gracias. Procuraré ser digno de su confianza.

Era el 26 de Febrero de 1908, y a los pocos días regresó de Barcelona, se instaló en el Hotel Inglés, y desde entonces he estado a su lado. He sido su secretario político durante cinco años y seis meses, los cuales estuve casi constantemente a su lado; ¿cómo era posible que no le quisiera como cosa propia, que no le sirviera, más que como jefe, como padre y maestro cariñoso que fué para mí?

Clima de esta Capital

Día 29 de Septiembre

Temperatura máxima a la sombra 26.0
Minima 19.0
Oscilación 7.0

Establecimiento de segunda enseñanza DE SANTA CRUZ DE TENERIFE incorporado al Instituto General y Técnico

Desde el día 2 hasta el 15 inclusive del próximo mes de Octubre estará abierta en este Establecimiento la matrícula ordinaria para el curso de 1914 a 1915, y la extraordinaria desde el día 16 hasta el 31 del mismo mes. En este último plazo son dobles los derechos de matrícula.

Se dará principio a las clases el día 16. Además de los derechos oficiales de matrícula y académicos, y de los de la comisión de exámenes, satisfarán los alumnos *doscientas pesetas anuales* divididas en diez cuotas de veinte pesetas, en la forma que establece el Reglamento.

Los alumnos permanecerán en el salón de estudio durante las horas que se señalen, excepto aquellos cuyo padre o encargado manifieste por escrito el deseo de que sus hijos o recomendados asistan al Establecimiento solamente en las horas de clase. El Regente, bajo cuya inspección estarán en el salón de estudio los alumnos, dará a éstos las convenientes explicaciones de las asignaturas que lo requieran, y diariamente entregará a cada uno de los que hayan asistido a dicho salón, una nota de las horas a que haya entrado y se haya retirado de él, y de la conducta que hubiera observado.

A fin de que los padres o encargados de los alumnos puedan estar enterados del aprovechamiento y conducta académica de éstos, mensualmente se remitirá a domicilio un parte en que se expresen las faltas de aplicación y de asistencia de los mismos, el número de veces que hayan sido preguntados en las clases, el número que por su mérito académico ocupan en ellas, la calificación que hayan obtenido y las penas que se les hayan impuesto.

A los alumnos que lo reclamen en Secretaría se les entregará el día primero de cada mes una hoja en la cual los profesores harán constar la nota que aquellos merecieron en clase cada vez que fueren preguntados. De este modo podrán los padres que lo deseen, tener diariamente conocimiento de la aplicación de sus hijos.

Los padres que durante el curso quisieron apreciar por sí el talento de los alumnos, pueden, cuando lo tengan a bien, visitar las clases, en lo cual recibirán gran satisfacción el Director y los Profesores.

Durante el plazo de la matrícula ordinaria estará abierto el despacho de la Secretaría de 2 a 5 de la tarde. En ella se facilitarán todos los datos que se deseen.

Santa Cruz de Tenerife 23 de Septiembre de 1914.—El Secretario, Ireneo González.

A UNA CARTA

No contestamos la carta que a nuestro Director ha dirigido don Luis de Malibrán Escassé, por que el asunto a que se refiere, ha entrado en un periodo en que nos está vedado hacer ningún comentario.

GUARDIA CIVIL

Americana

Han sido denunciados los vecinos de Tegueste, Isidro Darias y su nieto Santiago Barreto Haya, por robarle la americana al vecino de la Matanza, Alejandro Peraza y Ravelo, en la que habían diez pesetas.

Heridas

Ha sido denunciado el vecino de Guía de Tenerife, Luis Pío Delgado, por ser autor de un disparo de revólver y de una herida causada con un cuchillo a su convecino José Salazar.

Comandancia de puerto

Meteorología

Madrid, 29 (1245). Observatorio a Comandante Marina.—Tenerife.

Se aproxima una pequeña borrasca al estrecho de Gibraltar. Es probable que empeore el tiempo en el Sur de España. Levante en el Estrecho.

CRIMEN

Hoy vamos a dar algunos detalles del horrendo crimen cometido en Tacoronte, el domingo pasado, por un individuo, afrenta de la especie humana.

En la tarde del jueves pasado llegó a Tacoronte una mujer allí desconocida con los vestidos en jirones, el pelo en desorden y en lamentable estado de suciedad. Esta mujer interrogaba dispartadamente a cuantas personas veía y penetraba en las casas de los vecinos, promoviendo, luego, grandes escándalos, en los que las palabras malsonantes abundaban en extremo. Por este motivo, era expulsada de todas las casas.

Esta mujer desapareció por la tarde y volvió a dejarse ver el domingo por la mañana, a primera hora, en la plaza del convento. Se detuvo a hablar con un tal José Toledo (a) *Ciruelo*, que habita en el *Cantillo* y momentos después ambos desaparecieron, sin saberse en cual dirección.

A las nueve de la mañana ya se había consumado el terrible crimen y la noticia era pública.

Una niña de trece años, hija de la vecina de Tacoronte, Carmen Carrillo, y otra chica de igual edad, fueron las descubridoras del crimen. Estas chicas manifestaron a algunas personas que vieron que debajo de un castaño de la huerta de los herederos de D. Juan Alonso, en las inmediaciones del callejón de *Los Laureles*, se hallaban en el suelo un hombre y una mujer; que permanecieron así algún tiempo; que después el José Toledo cometía actos repulsivos con una caña; que la mujer comenzó a arrojar sangre, bañándose en ella, y que el Toledo una vez satisfechos sus instintos, le arrojó varios puños de tierra entre las piernas. La víctima quedó tendida en el suelo, en vista de lo cual, las chicas fueron a avisar lo que ocurría. Pocos momentos después se reunían en el lugar del suceso gran número de personas.

A! momento se dió cuenta de lo que ocurría al Juzgado municipal, quien se personó allí momentos después, acompañado del Médico, Sr. Pastor. Este reconoció a la herida y viendo que su estado era de sumo cuidado, le puso varias inyecciones de caféina y ordenó fuese trasladada al Hospital de Dolores de La Laguna, lo efectuaron varios vecinos, llevándola en un catre de tijera. Aquel tomó declaración a las dos niñas.

Dadas las señas del criminal, éste fué detenido en una barbería, donde dormía tranquilamente. Despertado por la Guardia civil, no se le notó señal de embriaguez, estando, aparentemente, tranquilo. Fué maniatado y conducido ante su víctima, en unión de otros dos individuos que se tuvieron por sospechosos. Aquella, al ver al Toledo, le acusó, por señas, como autor del hecho, y negando la participación de los otros. *Ciruelo*, negó su participación; pero varios cigarreros de la fábrica de D. Manuel Herrera, hallados en el lugar del suceso, que coincidían con los que él fumaba, vinieron a demostrar que él era el criminal.

La víctima ingresó en el Hospital de La Laguna, el domingo, siendo reconocida por el médico D. Anatal Cabrera, quien no sospechaba el estado en que se encontraba, al hacersele la autopsia. El lunes por la mañana fué visitada, nuevamente, por el Dr. Cabrera, quien notó que a aquella se le aproximaba velozmente su fin, en vista del descenso de pulsaciones. Así, era, en efecto; minutos después, a los once y media de la mañana, ya había dejado de existir.

Por diligencias practicadas se ha venido en conocimiento de que la interfecta se llama Francisca González Moley, de 60 años de edad, casada con Augusto Salazar Adrián, de 50 años, de cuyo matrimonio tenía cuatro hijos, el mayor de 16 años, que habita en el pago de *Genovés*, en Icod, donde vivía con el producto del trabajo de su marido. Este dice que su mujer padecía de enagenación mental, y que hacía días había desaparecido de su casa, ignorando su paradero.

El mismo día del crimen, llegó Augusto a Tacoronte, acompañado de uno de sus hijos y allí se enteró de lo ocurrido. Se dirijieron, entonces, a La Laguna, en cuyo hospital la pudieron ver, no pudiéndoles decir la enferma sino que la cambiarían de posición porque sentía fuertes dolores en el vientre. Enterado Augusto de que su esposa había fallecido ya dió muestras de gran abatimiento, emprendiendo seguidamente su regreso a Icod, acompañándole su hijo.

La autopsia de la víctima fué practicada ayer tarde por el doctor Cabrera, quien en el informe que ha dado del resultado, dice que la muerte de Francisca fué producida por una peritonitis traumática, originada por pedazos de la caña, los cuales le fueron sacados del vientre por la vagina. Los pedazos de caña encontrados fueron cuatro: uno, de 10 y medio centímetros; otro, de 5 y medio, y los restantes de cortas dimensiones. Además tenía perforados los intestinos.

El criminal fué conducido a La Laguna el lunes por la mañana, ingresando en la Cárcel. Se llama José Toledo (a) *Ciruelo*, de 22 años de edad, soltero y jornalero. Se embriaga con demasiada frecuencia y es mal considerado en Tacoronte por sus perversos instintos. Este es hermano de otro Toledo, que figuró como supuesto autor del crimen de Dora, ocurrido también en Tacoronte, hace ya algunos años, y el que quedó impune.

El criminal después de abusar dishonestamente de la loca, le introdujo una caña de media vara de longitud, por la vulva, causando horrosas heridas en la vagina, por las cuales manaba mucha sangre, que el criminal trató de vedar, arrojándole tierra. Niega su participación en el crimen y dice que no conocía a la muerta.

La caña con que el Toledo cometió su crimen, ha sido hallada.

ULTIMA HORA

Madrid, 30 (10'10).

Consejo.—Carreteras

Hoy se celebró un Consejo de Ministros, presidido por el señor Dato.

Entre los asuntos que se trataron, figura la aprobación de las subastas para reparación de las carreteras de esa provincia y de las de Palencia, cuyo importe asciende a 154.250 pesetas.

También se acordó librar 15 mil pesetas para hacer el segundo trozo de la carretera del Puerto de Cabras a La Oliva.

De la guerra

Ventajas de los aliados

Telegramas recibidos de Burdeos dan cuenta de que el ala izquierda del ejército de los aliados, ha sufrido un gran número de impetuosos ataques, de los alemanes, quienes, sin embargo, han sido rechazados completamente, después de encarnizadísimos combates.

Los aliados continúan conservando sus posiciones primitivas, apesar de estos tremendos ataques.

Por esta ala, la suerte es muy favorable a los aliados.

Traslado

Los alemanes han trasladado enormes cantidades de la impedimenta que tenían en el campo de la batalla que se está librando en Bélgica.

El Kronprinz

El Kronprinz, con los cuatro mil hombres que fueron puestos a sus órdenes, han estado haciendo preparativos para instalarse en los campos de Namur.

Repliegue

Todas estas operaciones de traslado de impedimenta y preparativos de instalación en los campos de Namur, se cree que son los preliminares de un pronto repliegue de los ejércitos alemanes del campo en que se está librando actualmente la batalla del Aisne.

En el Meuse

Las tropas aliadas también han obtenido algunas ventajas en el Meuse, donde han tomado algunas alturas que dominan a un gran frente del ejército alemán.

De Bélgica

Los belgas atacan

En un combate sostenido por los belgas en las cercanías de Bruselas, con tropas alemanas, aquellas lograron envolver a éstas, causandoles un enorme número de bajas.

De Turquía

Los Dardanelos

El estrecho de los Dardanelos ha sido cerrado por los turcos, con minas submarinas.

Ataque

Créese inminente que los turcos ataquen a Rusia por el Mar Negro, y que a ésto obedece el haber cerrado los Dardanelos.

De Rusia

La ola rusa

Telegramas recibidos de Petro-

COGNAC TERRY

Agente general para las Islas Canarias, Ricardo González Díaz, Benavides, 24.
Representante en esta Isla, Domingo de la Rosa, San Roque, 12.

grad dicen que los ejércitos rusos se batieron con los alemanes en Drouskeniit y que ocuparon a Dobrinza, entrando seguidamente en Hungría.

De Servia

Los serbios triunfan
Telegramas recibidos últimamente dicen que las tropas serbias que se hallan en Bosnia, después de encarnizados combates, con los austriacos, han ocupado a Hanpask y las montañas que dominan a Serajevo.

De la India

Vapores mercantes a pique
Telegramas recibidos de Londres dan cuenta de que en el Océano Indico un crucero alemán ha echado a pique a los vapores mercantes ingleses *Timmerio, Kinghuz, Riberia y Fayle*.

Las tripulaciones fueron transbordadas al vapor, también inglés, *Gripedale*, que fué capturado por el crucero alemán, y el cual fué puesto en libertad una vez que tuvo a bordo a todos los naufragos ingleses.

Mesa.

Notas marítimas

Pasajeros

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor inglés *Egba*, llevando para Liverpool 28 pasajeros procedentes de Forcados y escalas. Aquí dejó diez.

—Horas después fondeó el *Tamele*, trayendo de Liverpool 16 pasajeros y llevando 16 en tránsito para Sierra Leone.

—Por la tarde fondeó el vapor español *León y Castillo*, trayendo de Arrecife y escalas 22 pasajeros.

Carga

Con abundante carga general para el comercio de esta Capital han fondeado los vapores *Tamele*, inglés, y *León y Castillo*, español.

Sal

Con un cargamento de sal procedente de Matorral, ha fondeado el palibot *Joven Vicente*.

Frutos

Con un cargamento de frutos del país, ha fondeado el vapor *Tacoronte*.

NOTICIAS

Restablecido.—Hállase completamente restablecido de la enfermedad que le ha retenido algunos días en cama, nuestro querido amigo y correligionario, D. Emilio Caizadilla. Lo celebramos.

De una jira.—Aumenta el entusiasmo entre el elemento joven, para las carreras de velocidad en bicicletas Laguna Tacoronte-Laguna, que se celebrarán el próximo domingo, a las dos y media de la tarde, organizadas por la sociedad "Nuevo Teide". El número de ciclistas inscriptos es ya considerable. Los dos premios que se otorgan a los dos primeros ciclistas que hagan el recorrido en menos tiempo, ya se hallan a la vista del público en el escaparate de la relojería de D. Leopoldo Trujillo, en la calle del Castillo.

Las personas que deseen el domingo ir a La Laguna, formando parte de la expedición que saldrá en tranvía especial a las doce y media de ese día, pueden inscribirse en esta Imprenta, de diez a doce de la mañana y de 2 a 4 de la tarde, abonando una módica cantidad.

Los ciclistas que deseen matricularse, para tomar parte en estas carreras, pueden inscribirse ante D. Francisco E. García Talavera, en la Litografía de Romero, Castillo, 17.

Reunión.—Convocada por el Alcalde Sr. Vivanco, se celebrará mañana a las dos de la tarde, en el salón de actos del Excmo. Ayuntamiento una reunión para la que hemos sido invitados atentamente, con objeto de tratar asuntos urgentes relacionados con las subsistencias.

El "Victorian".—Desde ayer está a la vista de este puerto el corsario inglés *Victorian*.

Exámenes.—En la Escuela Normal de La Laguna, han obtenido el título de maestras elementales después de brillantes ejercicios alcanzando la nota de sobresalientes en todas las asignaturas las Sritas. D.^a Emérita y Andrenia de las Casas Rodríguez y D.^a Argelia Rodríguez.

Damos nuestra cordial enhorabuena a tan distinguidas señoritas así como a sus señores padres.

Se vende un espejo para sala en muy buen estado, un sofá y varios cuadros pintados al óleo. Razón en esta imprenta.

Papas de semilla (UP TO DATE)

de la clase conocida por hoja larga, embarcada por la casa de los Sres. African Assocation, Ltd., de Liverpool, todos los años con excelente resultado en el país, podemos ofrecer para embarques en Octubre próximo.

Para informes dirigirse a Vicente Cambreleng, Alfonso XIII, 60.

Las nuevas Tarifas de los arbitrios extraordinarios, con el 50 por 100, de rebaja acordada por el Ayuntamiento se venden en la Imprenta García Cruz San José, 36, a 30 céntimos.

MILLER, WOLFSON & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIAN, 3
(ANTES MARINA)
Santa Cruz de Tenerife
Islas Canarias

Banco Vitalicio de España

COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA

Pesetas
Capital suscrito. 15.000.000'00
Capital desembolsado. 3.750.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1908. 26.085.296'77
Pagado a los asegurados hasta 30 de Abril de 1909. 44.325.252'40
Esta Compañía se fundó en el año 1880, y cuenta con una cartera de riesgos en curso hasta 31 de Diciembre de 1909.

Pesetas 1.939.813'32
y lleva pagadas en esta provincia más de 800.000 pesetas.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector de la Compañía que reside actualmente en Santa Cruz de Tenerife.
D. FRANCISCO MARTINEZ MIRANDA
Delegados:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Señores Viuda e hijos de Juan La-Roche.
EN LAS PALMAS
Sres. Hijos de Juan Rodríguez y González.
Autorizado por la Comisaría General e Inspección de Seguros el 11 de Enero de 1910.

Casa de Salud Operatoria de Nuestra Señora de Lourdes

Robayna, 13 esquina a Gran Vía (Barrio de los Hoteles)

Director:

DR. VEREMUNDO CABRERA

Cirujía General. Operaciones de vientre. Cura radical de hernias. Operación de la apendicitis; de tumores de la matriz; de quistes del Ovario. Vías genito-uritarias. Ginecología (enfermedades de la mujer).
Sifilografía.—Inyecciones intravenosas de SALVARSAN

(606 Ehrlich)

Consulta, todos los días de 11 a 12, excepto los domingos.

Se alquila la casa calle de San Clemente, núm. 1. Tiene 5 dormitorios, sala, comedor, despensa y cocina en un mismo piso, una magnífica terraza y una habitación baja para despojos, piedra de lavar, etc. Informarán, Valentín Sanz, 9 (a) y Numancia, 13.

L'UNION
Compañía Francesa de Seguros a prima fija contra el incendio
Establecida en París, Place Vendôme número 9, en el año 1828
Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de francos
Desembolsado: 2.500.000 de Francos
Sub-Director Apoderado en Tenerife: **Ramón Baudet**
Oficinas: Plaza del Patriotismo, núm. 1. — Teléfono núm. 396.
SANTA CRUZ DE TENERIFE
Esta Compañía está dentro de la nueva Ley de Seguros para poder operar en España

Se alquila.—El espacioso local de la calle de la Rosa, esquina a Santa Rosalía, en esta Capital, que puede destinarse a cuadra, cochería, lechería, garage o a depósito de mercaderías. Darán razón en las oficinas del Par. que Recreativo.

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS: EN 31 DE DICIEMBRE DE 1913
£ 5.215.995
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. E tá autorizada esta Compañía para operar en España por real orden de 9 de Agosto de 1909.
Tiene hecho el depósito que ordena la nueva ley de Seguros.
Agente en Tenerife del Departamento de Incendios,
Miguel Rodríguez Baeza.
Dirección: Canales, 36

SOCIEDAD "NAVEGACION E INDUSTRIA" DE BARCELONA
Servicio de correos entre Cádiz y Canarias, que efectúan los vapores **Atlante, Reina Victoria, Delfin y Hespérides**, con cómodas y lujosas cámaras, rápida marcha, luz eléctrica y excelente trato.
Seis viajes al mes, saliendo de Santa Cruz de Tenerife los días 1, 6, 8, 13, 17, 23 y 28
SERVICIO DEL MES DE SEPTIEMBRE
Para Cádiz (via Las Palmas) Para Cádiz
Vapor **Hespérides**, Capitán López: los días **1 y 17.** Vapor **Delfin**, Capitán Roquette: los días **13 y 28.**
Para Cádiz y Sevilla Para Santa Cruz de la Palma
Vapor **Reina Victoria**, Capitán Maestro: los días **8 y 23.** Vapor **Hespérides**, el día **15** a las 9 de la noche.
Para Las Palmas.—Los días **4, 9, 17, 19 y 24** a las diez de la noche y el día primero a las 10 de la mañana.
Estos vapores atracan en todos los viajes al puerto de Cádiz
Agente, J. A. Brage, Cruz Verde, 24.

ATENCION:
Elektra, tragedia de Hofmanns Thal, traducida del alemán por Eduardo Marquina y Joaquín Pena.—250 pesetas en la Imprenta García Cruz.
Ramón Gil-Roldán
ABOGADO
Teobaldo Power, 17, Santa Cruz de Tenerife.—San Juan, 15, La Laguna.

Clinica operatoria. J. Rodríguez López.
DIRECTOR:
Cirujía general. Garganta, nariz, oídos y ojos.
Graduación de la vista
Laboratorio para análisis de sangre, de jugo gástrico, reconocimiento de heces fecales, reacción de Wassermann para el diagnóstico de la sífilis.
Inyecciones del 606
Horas de consulta, en Santa Cruz, de 11 a 12 y de 3 a 4; para los pobres, lunes, miércoles y viernes, a las 12 de la tarde.
Consulta particular, a hora convenida.
SALUD DE LA MUJER
Conservada por las Píldoras Tocológicas DEL DR. N. BOLET
57 AÑOS DE EXITO
Sellos.—En esta imprenta se han puesto a la venta nuevos sellos para colecciones, a precios reducidos. También hay series completas, en las cuales se hacen importantes rebajas.

cios: id a preguntar si está tomado por la marquesa de Luceval alguno de ellos.

Timoleón, como si hubiera sido movido por un resorte, se levantó y salió precipitadamente del palco.

—¿Conocéis a Gercourt, autor de la comedia? Dicen que es muy guapo—dijo madama Girard.

—Algunas veces le he encontrado en sociedad, y en efecto, es muy amable—contestó Brevanes.

—Y ¿por qué se ha metido a escribir?

—Aunque no fuera, señora, más que por tener el placer de veros asistir a la primera representación de su obra con ese magnífico sobri... sobe...

—Sobieska—dijo con viveza madama Girard.

En este momento se abrió la puerta del palco, y se presentó nuevamente Girard.

—¿Qué hay?—le preguntó su mujer.

—No os habéis equivocado, Alfonsina... Uno de esos palcos vacíos está tomado por la marquesa de Luceval.

—¡Bravo!—exclamó Alfonsina.

—Todavía hay más: escuchad. Ya que sois tan amiga de noticias, os voy a dar una famosa.

—Mientras que yo estaba preguntando al encargado de los palcos, he visto llegar a un volante con todas las costuras de la casaca galoneadas, preguntando por el palco de la señora princesa de Hansfeld; y da la casualidad de que está pegando con el de la marquesa de Luceval... allí, frente por frente de nosotros.

—¡Qué dicha! Hasta ahora no había logrado encontrar en ninguna parte a esa señora princesa de Hansfeld... dicen que es muy hermosa—dijo Alfonsina.

—Os aseguro que yo también me alegro muchísimo—añadió Brevanes,—de ver por fin a esa misteriosa

de olor de su mujer, y que llevaba además, a manera de peto entre el gabán y la levita, una especie de funda para los pies; de tafete por fuera y forrada de armiño por dentro, especie de calentador que usaba madama Girard quien según decía, no podía pasarse sin él, porque de otro modo, se le enfriaban los pies: pero la verdad no era ésta sino que había visto un día a un lacayo colosal que seguía con un mueble semejante a la marquesa de Luceval; y ella, a falta de lacayo alto y empolvado, encomendaba a el pobre marido la conducción del bagaje.

Madama Girard era una mujer bajita, un poco morena, coloradota, bien formada, y aún hubiera podido decirse que linda, si ella misma no hubiera mostrado tanto empeño en desfigurarse con sus insoportables afectaciones.

La pobre Berta no pudo dominar un movimiento de sorpresa al reparar en el extraño adorno de madama Girard.

Vamos a explicar en qué consistía la singularidad de este adorno que era, en efecto, muy a propósito para sorprender a cualquiera y llamar la atención.

Figúrense nuestros lectores una especie de birrete polaco de terciopelo negro con una visera pequeña, adornado con un manojito de plumas blancas sujetas al lado por un gran lazo de cinta de raso de color de fuego, y todo ello puesto de medio lado en la cabeza de madama Girard, cuyos cabellos castaños aparecían rizados en espesos tirabuzones...

Con esta capota llevaba además madama Girard un vestido de terciopelo anacarado con un corpiño muy ajustado, como si fuera un traje de montar con lazos de seda del mismo color.

TELEGRAMA DE BERLIN

URGENTE.

En vista resultado vino **CARTA BLANCA BLAZQUEZ**, ejército operaciones remítame mayor cantidad cajas posible.--KAISER.

Línea de Vapores Fruteros de **Otto Thoresen** 

Servicio regular de las Islas Canarias a Londres y a Dunkerque

SALIDAS DEL MES DE OCTUBRE

Día 1 el magnífico vapor **Sevilla** para Londres

Estos vapores reúnen inmejorables condiciones para el transporte de frutos, efectuando la descarga en el «Middleton Wharf» el muelle más cercano al mercado de LONDRES.
En Dunkerque se han construido almacenes especiales con magníficas condiciones para depositar la fruta mientras se reexpide al interior de Francia.
Admiten pasajeros de primera clase. Importe del pasaje £ 7-0-0.

SERVICIO INTERINSULAR

por los vapores **SANCHO, SAN SEBASTIÁN y SAN JUAN**

Salidas regulares para La Palma, Gomera y Costa Norte de Tenerife

Para más informes dirigirse á las oficinas de OTTO THORESEN-Marina, 3-Santa Cruz de Tenerife

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.
Pagos telegráficos.
Cartas de crédito.
Descuentos y Cobros.
Cuentas corrientes.
Compra Cheques y Letras.
Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Yeoward Brothers

Línea de vapores rápidos FRUTEROS entre Liverpool, Lisboa é Islas Canarias.

Salidas de Santa Cruz de Tenerife para Liverpool durante el mes de SEPTIEMBRE.

Día 5 Avocet
12 Ardeola
19 Aguila
26 Andorinha

Estos vapores harán escalas en este puerto todo el verano siempre que haya carga suficiente. Atacando en el Dique NORTH COBURG el más cómodo para efectuar la descarga con sus almacenes especialmente acomodados para recibir durante los meses de invierno.

Los vapores de esta Compañía reúnen condiciones inmejorables para pasajeros de primera clase á los siguientes precios:

Por los vapores Andorinha, Aguila y Ardeola, billete sencillo L. 8:8:0. Id. de ida y vuelta L. 14:14:0.

Por vapor Avocet, billete sencillo L. 6:6:0. Id. de ida y vuelta L. 10:10:0

Los billetes de ida y vuelta son valederos por un año.

Para más informes, dirigirse á los señores YEOWARD BROTHERS Santa Cruz de Tenerife, Marina 43

AFRICAN STEAMSHIP Co.

El vapor correo inglés

Accra

de 4.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 2 de Octubre con destino a

LIVERPOOL

con hueco disponible para frutos. Agentes, The Tenerife Coaling Co. Limited, Alfonso XIII, 84.

LA VELOCE

Compañía de Navegación á Vapor

El magnífico vapor correo italiano

Savoia

de 10.000 toneladas, llegará a Santa Cruz el 12 de Octubre, con destino a

La Guayra, Pto. Cabello, Curacao, Puerto Columbia (Sabanailla), Puerto Limón, Colón y Cartagena

con hueco disponible para pasajeros y carga.

Agentes: C. DIAZ BOTAS, casa de Elder, Dempster & Co., Alfonso XIII, 84.

Houston Line

El magnífico vapor inglés

Hesione

de 6.000 toneladas, saldrá de Santa Cruz el día 1 de Octubre con destino a

Liverpool

con hueco disponible para frutos. Agentes, The Tenerife Coaling Co. Alfonso XIII, 84.

Aviso importante

A LOS CONSUMIDORES DE GAS

Deseoso como siempre de servir a este respetable público proporcionándole todo género de economías, acabo de celebrar un convenio con la importante Sociedad española de Incandescencia por gas, establecida en Barcelona, el cual me permite, y desde hoy ofrezco a todos los que tengan alumbrado de Gas, los Manguitos (Camisas) de Seda ideal, los cuales son de gran duración, aumentando a la vez la potencia lumínica, y haciendo una economía de Gas, del 25 por 100, y así mismo he conseguido una gran rebaja en los precios, a saber:

Manguitos (Camisas) Seda Ideal en todos tamaños, a 65 céntimos, Manguitos (Camisas) de Ramio en todos tamaños, a 50 id., Tubos de Cristal Jena, rectos de todos tamaños a 45 id. Además cuento con un extenso y variado surtido en Cocinas y Duchas para Gas, Lámparas, Tulipas de Cristal, y toda clase de materiales y accesorios y tubos de goma y acero, todo propio para el alumbrado y calefacción por Gas.

Se hacen gratis todas las reparaciones, a los que me compren Camisas o algún material, y a los que no, sólo se les cobrará el tiempo invertido por los operarios.

Dirigirse en esta localidad a Luis de Puga y Martínez, dueño del Establecimiento y taller Mecánico Calle de Alfonso XIII, 51.—Teléfono, 310.

Imprenta García Cruz.

Las Máquinas Singer para Coser

son tan sencillas, que una niña de 5 años puede comprenderlas, son tan fáciles, que hasta la mujer más anciana puede trabajar con ellas



QUIEN posea una máquina legítima SINGER, encontrará siempre en casi todas las poblaciones del mundo, un establecimiento SINGER con personal experto para cuantas atenciones pueda necesitar el buen funcionamiento de la máquina y completo surtido de piezas de recambio, accesorios, agujas, torzales, etc., con lo que es difícil resulte inservible cualquiera máquina SINGER en buen estado, como suele suceder con las de otras procedencias.

PÍDANSE CATÁLOGOS ILUSTRADOS Y EXAMÍNENSE LAS GRANDES FÁCILIDADES Y VENTAJAS QUE OFRECE AL COMPRADOR LA

Compañía Singer de Máquinas para Coser

37, Alfonso XIII, 37 — Santa Cruz de Tenerife

tarjetas visita, perfectamente impresas, se entregan á los quince minutos de encargadas en la IMPRENTA GARCIA CRUZ, San José, 36.

Compagnie Générale Transatlantique

El magnífico vapor correo francés de 10.795 toneladas

Saint Laurent

llegará a este puerto el día 11 de Octubre saliendo el mismo día DIRECTAMENTE para la

HABANA

admitiendo pasajeros y carga. Este vapor tiene baños, telegrafía sin hilos, personal español, luz eléctrica, etc.

Precio del pasaje en 3.ª, sumamente económico

El Agente, R. García, en casa de los señores **HARDISSON HERMANOS**

DR. MARTELL

Asistencia a partos, operaciones y medicina a cualquier hora del día o de la noche :: :

Consulta diaria de 3 a 5 tarde

GRATIS SOLAMENTE PARA LOS POBRES los Lunes y Viernes de 11 a 1.

Viera y Clavijo, núm. 30; Callao de Lima, núm. 19; Teléfono, núm. 31.

122 PAULA MONTI

En realidad, este traje no tenía en sí nada de ridículo; pero con el sombrerillo de plumas formaban un conjunto tan singularmente extraño, que hizo que la aparición de madama Girard fuera un verdadero acontecimiento entre los espectadores... y que todos los gemelos se dirigieran a mirar a la dama que no cabía en sí de ancha; al paso que Berta se ruborizaba de confusión.

Brevanes se mordía los labios de despecho, al verse él y su mujer hechos objeto de la atención general, digámoslo así, por el birrete de madama Girard, y no pudo menos de decir al esposo de ésta:

—¿Qué diablo de tocado es el que ha elegido vuestra esposa que, por lo regular, suele vestirse con tanto gusto?

El pobre marido tocó con el codo a Brevanes, diciéndole todo azorado:

—¡Chil...

Mientras tanto, madama Girard, inclinándose fuera del palco, miraba a todas partes con una gran expresión de impaciencia.

—Alfonsina—la dijo tiernamente Girard—¿busca a alguien?

—Si busco—contestó Alfonsina con aire melindroso y triunfante.—Busco a la marquesa de Lucerval, porque conozco que se va a poner furiosa...

—¿Por qué?—preguntó Berta, que no sabía que partido tomar.

—¡Oh! La he jugado un petardo muy bueno—contestó madama Girard.—Ya sabéis el empeño que tiene en elegir las primicias de la moda, y en llevarlas antes que todo el mundo: pues bien; hace dos días, fui yo a casa del comerciante donde ella y yo nos surtimos y

123 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

le pregunté como siempre, si la marquesa le había encargado algún adorno para esta noche, pues era indudable que toda la buena sociedad de París debía hoy asistir al teatro Francés. Después de vencer un sin fin de dificultades, logré arrancarle el gran secreto: la marquesa de Luceval había encargado un adorno magnífico, original; pero que no podía sentar bien a nadie más que a ella... ¡a nadie más que a ella!—añadió madama Girard meneando orgullosamente su sombrerillo.—Al fin, a fuerza de promesa y de súplicas, pude conseguir que me hiciera otro igual, y aquí lo tenéis... Esto se llama una sobieska. Juzgad ahora cuál será el despecho de madama de Luceval al verme con el adorno que creía estrenar ella sola.

—Permitidme que no piense yo como vos—dijo Berta sonriéndose, —pues, en mi opinión, de lo que ella se alegrará será de no hallarse sola con esos adornos.

—Os aseguro que se va a poner furiosa—replicó madama Girard.

—Y yo soy de tu mismo parecer, amiga mía;—añadió Girard.

—Señor Girard, os suplico que no me tutéis—dijo Alfonsina, con dignidad.—tenéis el aire de un portero.

—Quería decir, Alfonsina, que tal vez os deberá recordar la conciencia de haber hecho perder a vuestro comerciante de modas una buena parroquia como debe serlo la marquesa de Luceval. Yo, por mi parte, no puedo menos de deciros que en este negocio ha habido un abuso de confianza; ¿no es verdad, M. Brevanes, que ha habido abuso de confianza?

—Timoleón—dijo madama Girard a su marido sin responderle, —ya no hay más que tres palcos bajos va